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》A11版刊登了有关广州要建国际会议中心并征集设计方案的

新闻，有12家设计单位脱颖而出，其中包括美德法等多家外

国机构。有此，笔者联想到近年来活跃在我国设计界“洋枪

队”的种种争议，很担心4000多万元的中标金额会买回一个

西方设计师设计理念的实验品。 从建筑设计引入国际招投标

起，国外设计单位在国内的重大项目上屡屡中标，特别是一

些标志性的建筑完全是西方设计师驰骋的天下，笔者有理由

认为，广州此次国际会议中心最终中标的很有可能是来自国

外的设计单位。 至于为什么国外的设计师在国内设计项目上

如此风光给中央电视台设计新大楼的库哈斯的自我剖析很耐

人寻味，“我带给你们的东西，是你们最需要的！” 顺着这

句话来考察这些国外建筑大师带给中国的设计作品，几乎都

有一个共同的特点：大胆的设计、独特的造型、激动人心的

视觉冲击。与此同时，设计方案对外观形象上的刻意追求，

往往忽视建筑内在的理性需要，比如功能、结构和技术的经

济性。许多设计师的设计方案在其国内也未必有人捧场，倒

是我们，给予了这些设计者们太多的缺少理性的喝彩。个中

原因，说白了就是，那些作品正好迎合了当下中国人急于表

白成功繁荣的社会心理。这样一来，我们的建筑设计就成了

国外设计师的“试验田”。 平心而论，中国的设计师水平和

国外顶级设计师的水平还是有一定的差距的，我们应该以欣

喜的心情接纳世界上最优秀建筑作品落户中国，但是一定要



旗帜鲜明地对那些“实验派设计大师”说“不”，告诉他“

等你在国内实验好了再来中国不迟”；对于那些大方地试图

给国外设计师实验机会的有关部门，也请他们考虑多给本土

的设计师一个展示和树立自信心的机会。 另外一个不能不说

的是工程设计费问题，一般地说，外国设计师的取费标准通

常是总造价的5%，国内设计师的通常是总造价的2%～3%

，2004年5月14日，建设部正式发布《关于外国企业在中华人

民共和国境内从事建设工程设计活动的管理暂行规定》（当

年６月１０日实施），进一步规范了取费标准，该规定要求

，“外国设计企业在中国承接工程设计收取设计费用，应参

照执行中国的设计收费标准”。基于此，也就不存在该次招

标中“按国际惯例”界定中标金额的问题，而是“执行中国

收费标准”的问题，所以，请有关部门重新核算设计报酬问

题，工程投资涉及十几亿的资金，还是应该本着节俭的原则

进行，能省一分是一分。 掌门人语：期待“平、靓、正”的

白云国际会议中心早日诞生！1 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


